

Características sociofamiliares, académicas y culturales asociadas al consumo de alcohol, tranquilizantes, marihuana, cocaína, basuco en estudiantes. Universidad de Manizales (Estudio de caso etnográfico)

*"Es posible que mañana muera y en la tierra no quedará nadie que me haya
comprendido por completo... Unos me considerarán peor y otro mejor de lo que soy.
Algunos dirán que era una buena persona, otros que era un canalla pero las dos
opiniones serán igualmente equivocadas".*

Mijail Iúveritch L.

Esta frase, AMIGO, una de tus favoritas, deseo retomarla en Tu Memoria...

Y en Tu Honor... El último trabajo conjunto.

Para MI AMIGO, MI MAESTRO con todo mi sentimiento.

Mgr. Henry Mesa García (Q.E.P.D.)

Docente Departamento de Planeación y Desarrollo Regional

Universidad de Caldas

Catedrático Facultad de Psicología

Universidad de Manizales

Esp. MARTHA YANETH GARCÍA CUARTAS

Docente Universidad Antonio Nariño

Catedrática Facultad de Psicología

Universidad de Manizales

Introducción

La Universidad como institución social, adscrita a contextos socioculturales, económicos, políticos, ideológicos, determinados, tiene por misión y compromiso inalienable enseñar a pensar, así como orientar los procesos técnicos, científicos y sociales; de igual forma redefinirse y orientarse constantemente en su papel protagónico y definitivo de transformadora, no solamente de la realidad social donde se haya inmersa, sino también de los miles de jóvenes que acuden a ella con afanes de progreso, anhelantes

deseos de construcción de grandes proyectos de vida personal y profesional.

La Universidad, como parte de la sociedad está inmersa en su dinámica y en sus problemas. Uno de los fenómenos que afecta a la sociedad contemporánea es el de la Drogadicción y específicamente el consumo de psicoactivos (legales e ilegales) que aunque en contextos sociales específicos, entre ellos la Universidad, lugar que por su carácter social y cultural está conformado por escenarios, actores sociales e imaginarios que se entretujan, redimensionando saberes, vivencias, interacciones, alrededor de las cuales se construyen "Microculturas" lo que Luis Carlos Restrepo amplía afirmando que "a través del consumo de sustancias tanto legales como prohibidas se generan patrones de identidad, sentimientos de pertenencia, códigos comunicativos y estructuras valorativas".

De ahí la importancia de adelantar y promover investigaciones que permitan develar con precisión los factores asociados en el contexto universitario - manifestaciones y significados- como mediadores de las culturas juveniles universitarias.

Pensar en el consumo de sustancias psicoactivas en la población universitaria, implica reconceptualizar los procesos educativos y las condiciones ambientales que permitan la formación de personas responsables ante el consumo; es decir se trata de preparar a los jóvenes universitarios para convivir en una sociedad que es ofertada por todo tipo de consumos (música, moda, drogas, sexo...) y que desarrollen la capacidad de discernir y tomar decisiones coherentes a la dinámica consumista en la que se envuelve la sociedad actual, que parte de sus sentires, expectativas y proyecciones como jóvenes universitarios.

Es necesario, entonces, que en los escenarios universitarios, se abra el diálogo, la discusión y la concertación en forma cooperativa a manera de comunidades universitarias, grupos y colectivos académicos, y todos aquellos actores sociales - estudiantes, docentes, administrativos- para generar espacios y actividades relacionadas con la formación tanto académica como emocional del futuro profesional, configurando ambientes académicos que sean más amables para el espíritu, el cuerpo y la mente de los jóvenes universitarios, a través del fortalecimiento de factores protectores como eventos deportivos, lúdicos, espacios de recreación y sobre todo articular dinámicas pedagógicas y curriculares que permitan que el desempeño docente se traduzca en un acompañamiento a la vivencia y prácticas del consumo de los estudiantes.

RESUMEN ANALÍTICO DE INVESTIGACIÓN (R.A.I.)

Título: "CARACTERÍSTICAS SOCIOFAMILIARES, ACADÉMICAS Y CULTURALES ASOCIADAS AL CONSUMO DE ALCOHOL, TRANQUILIZANTES, MARIHUANA, COCAÍNA, BASUCO EN ESTUDIANTES. UNIVERSIDAD DE MANIZALES. (ESTUDIO DE CASO ETNOGRÁFICO).

Autores:

GARCÍA CUARTAS MARTHA YANETH
MESA GARCÍA HENRY (Q.E.P.D.)

Afiliación de los autores (respectivamente).

Docente Universidad Antonio Nariño (Sede Manizales)
Catedrática Facultad de Psicología
Universidad de Manizales

Docente Universidad de Caldas
Catedrático Facultad de Psicología
Universidad de Manizales

Instituciones que participan en la ejecución del proyecto:

Unidad de Prevención Integral de Caldas (UPIC)
Universidad de Manizales
Facultad de Psicología
Centro de Investigaciones

Fuente de Información:

Estudiantes Universitarios consumidores, sus familias y entornos socioacadémicos 1997-1999.

Año de publicación: 1999

Títulos: Droga y Cultura; Clasificación de los estimulantes del sistema nervioso central; Clasificación de los depresores del sistema nervioso central; tranquilizantes menores; inhalantes; alucinógenos; familia; entorno universitario; observación participante.

Frase clave:

Análisis de las características sociofamiliares, académicas y culturales de veinte estudiantes universitarios consumidores de alcohol, tranquilizantes, marihuana, cocaína, basuco.

Clasificación:

Problemática universitaria, sociofamiliar y cultural. Historias de vida de actores sociales y su relación con el fenómeno de la farmacodependencia.

Resumen:

Objetivos

General

- Caracterizar sociofamiliar, académica y culturalmente los factores asociados al consumo de alcohol, tranquilizantes, marihuana, cocaína y basuco en estudiantes. Universidad de Manizales.

Específicos

- Identificar la dinámica interna de las familias de veinte estudiantes consumidores de sustancias psicoactivas.
- Identificar la dinámica externa de las familias de veinte estudiantes de la Universidad de Manizales.
- Comprender las expectativas de vida, socioeconómicas, familiares y profesionales de dichos estudiantes.
- Describir y analizar el ambiente sociocultural y de consumo de la población inmersa en la problemática.

Metodología:

La metodología utilizada fue la correspondiente a la investigación cualitativa, se realizaron entrevistas a profundidad con los veinte jóvenes consumidores, sus familias, comunidad, pares, informantes privilegiados y ambiente universitario; además de observaciones participantes de los medios físico, familiar, social, comunitario, universitario de cada uno de los entrevistados, lo cual permitió construir historias de vida, para ser interpretadas y analizadas cualitativamente dentro del marco de la micro-etnografía.

Conclusiones:

La Investigación permitió develar características y circunstancias socioculturales y académicas presentes en el fenómeno de consumo de psicoactivos, en parte de la población universitaria. Algunos de los aspectos relevantes que constatamos se pueden citar:

- Las costumbres, las creencias y las ideologías de nuestros estudiantes hacen de la cultura universitaria una mezcla, un complejo híbrido de formas de pensar, de actuar, de sentir.
- La problemática asociada al uso y abuso de drogas tiene en la vida universitaria características muy peculiares: un aumento significativo del consumo por parte de las mujeres, una iniciación temprana y policonsumista, en las familias de origen y el ambiente colegial, conciencia de lo que se hace y a la vez determinación de seguir haciéndolo por las bondades vivenciales, unas responsabilidades académicas sin adecuado acompañamiento docente y familiar que generan stress y propicios refugios imaginarios, un colectivo socio-cultural desafiante y descalificador del no consumidor, del zanahorio; en fin, una presión sociocultural posibilitadora de la búsqueda de resguardo en los psicoactivos.
- El consumo siempre se inició desde antes del ingreso a la Universidad, esta y la vida sociocultural que se dinamiza a su alrededor sólo propician y ambientan un consumo que rápidamente se transforma en consumismo y en algunos casos en adicción.
- Manizales a partir de la proliferación de universidades, de su no planificado desarrollo como ciudad universitaria, ha integrado en un complejo urbano estudiantil, lo público y lo privado, lo masculino y lo femenino, lo diurno y lo nocturno, lo tradicional y lo moderno, lo campesino y lo ciudadano, lo técnico y lo científico, las esperanzas y las frustraciones, todas las posibilidades y a la vez las profundas grietas del desarraigo y desesperanzas por falta de condiciones ambientales óptimas para una inmensa muchachada con afanes mesiánicos profesionalizantes.
- El abuso de sustancias psicoactivas en nuestra sociedad y particularmente en la Universidad se inscribe en una red de problemas conexos, entre los cuales se destacan la pérdida de soporte individual y social (económico, familiar, afectivo, pertenencia institucional, presencia

profesional), debilitamiento y suplantación de los procesos de socialización de instituciones tan básicas y necesarias como la familia, la real educación, la iglesia, además de un gran distanciamiento entre los proyectos de vida individual y los colectivos sociales, imaginarios gubernamentales y estatales.

- Pensamos que en el fenómeno de consumo, consumismo y adicción a psicoactivos, lo mismo que en cualquier fenómeno humano los factores socioculturales, económicos, familiares, políticos, psicológicos y fisiológicos siempre aparecen imbricados.
- Finalmente el consumo de psicoactivos es una realidad fundamentalmente sociocultural y como tal debe ser abordada.

Tipo de publicación:

Investigación

Categoría:

Farmacodependencia; familia; ámbito universitario.